

Javier BURRIEZA SÁNCHEZ, *En Vos confío. Historia de la devoción del Sagrado Corazón de Jesús*, Bilbao, Mensajero, 2023, 230 pp.

Nos encontramos ante una nueva monografía del doctor Javier Burrieza Sánchez (Valladolid, 1974), profesor titular de Historia Moderna de la Universidad de Valladolid, discípulo del recientemente fallecido Teofanes Egido y figura destacada en la renovada historiografía sobre la Iglesia Española. No en vano, a ella ha consagrado su ya dilatada carrera docente, académica e investigadora, con especial atención a los siglos XVI, XVII y XVIII, de los que es un gran conocedor. En concreto, se ha interesado por determinadas instituciones eclesíásticas, como los cabildos catedrales; el mundo femenino, a partir de diferentes órdenes religiosas y conventos; o la religiosidad popular en general y la Semana Santa y sus cofradías muy particularmente.

Con todo, ha sido y es la Compañía de Jesús su ámbito de estudio más cultivado. Véanse si no las numerosas publicaciones en torno a los ámbitos de tal, ministerios, trabajos, palabras, personas, auditorios, devociones, opiniones, leyendas negras y rosas del instituto ignaciano, desde los primeros compañeros hasta Pedro de Arrupe, la biografía del cual condujo a nuestro autor a especializarse en el pasado jesuítico.

Y es en este último campo donde debe enmarcarse el libro que ahora interesa, ni más ni menos que sobre la historia de la devoción del Sagrado Corazón de Jesús, en excelente edición de Mensajero, con prólogo del arzobispo de Valladolid Luis J. Argüello y dedicado a Jesús María Palomares, religioso dominico y catedrático de Historia Contemporánea de la Universidad de Valladolid, desaparecido también últimamente.

La obra se inicia con unas palabras de Burrieza a modo de introito y en torno a la majestuosa escultura del Sagrado Corazón del artista Ramón Núñez, que como vigía perpetua de la ciudad de Valladolid preside su catedral desde 1923, es decir cien años antes de que viera la luz esta publicación, estructurada en siete capítulos propiamente dichos, dispuestos en orden cronológico y donde se demuestra la importancia que la devoción en cuestión ha tenido para la espiritualidad de los últimos siglos.

De sus raíces se ocupa el libro a en un primer apartado, remontándose hasta los textos de la Sagradas Escrituras y los Santos Padres al respecto, esenciales para comprenderla. Bien es cierto, no obstante, que una nueva etapa en la historia del Sagrado Corazón –la que ocupa y preocupa a Burrieza– se situaría en la actividad de santa Margarita María de Alacoque (1647-1690), monja salesa del convento francés de Paray-le-Monial, junto con algunos jesuitas como los padres Claudio de La Colombière, director espiritual de ésta; Jean Croiset, muy cercano igualmente a la susodicha; o Jean Gallifet, interesante figura de la Compañía imprescindible para la difusión de esta devoción y autor entre otros de *De Sacrosancti Cordis Dei ac Domini Nostri Jesu Christi* (1726).

Algo más habría que esperar en España al Sagrado Corazón de Jesús, como se analiza prolijamente en un segundo apartado del libro, a partir del beato vallisoletano de Torrelabán Francisco de Hoyos (1711-1735), ordenado sacerdote poco antes de morir y por cuya mano correría como pólvora este culto a través de casi todos los rincones de la Monarquía Católica, todavía inmensa en su extensión territorial en un siglo de esplendor y persecuciones. Por eso el sentido de la expresión “Reinaré en España”, reiteradamente repetida desde el Setecientos y con implicaciones no sólo geográficas sino también políticas.

Esta devoción ignota hasta entonces en el ámbito hispánico y necesitada aquí de altavoces y estrategias de evangelización durante el siglo de la Ilustración, pronto iba a verse comprometida por las consecuencias que para ella tuvo expulsión, extinción y restauración de la Compañía, según pone de manifiesto el siguiente capítulo de la monografía, con extraordinario acierto.

A continuación, se analiza muy pertinentemente cuanto para el Sagrado Corazón de Jesús supuso el siglo XIX, época aurea en la historia de tal, de su omnipresencia iconográfica y devocional y que marcaría el camino hacia el reconocimiento de semejante culto por parte de la Iglesia universal, con la solemnidad de Pío IX (1856). Periodo prolongado durante las primeras décadas de la posterior centuria –a las que se dedica otro capítulo– con las numerosas consagraciones y monumentos a su mayor gloria diseminados por toda la geografía nacional en unas décadas de definitiva politización de este misterio, cuyo reinado en España era ya indiscutible.

Finalmente, la obra acaba adentrándose en los tiempos presentes de su objeto de estudio, abordando entre otros aspectos algunas pruebas de la actualización de esta devoción a partir de la posguerra o la beatificación del padre Bernardo Francisco de Hoyos, ya en 2010...

En resumen, nadie hasta ahora había contado la trayectoria de tan gran y desconocida historia en torno al Sagrado Corazón, que tantísimas pasiones ha levantado en nuestro país a lo largo de varios siglos. Javier Burrieza lo ha hecho y con éxito.

Emilio CALLADO ESTELA
Universidad CEU-Cardenal Herrera